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通高校毕业生已达到413万人，毕业生人数再创新高。自主创

业已经成为缓解大学生就业压力的一个出路。 目前，已经有

越来越多的大学生开始关注自主创业的问题，有关部门也开

始鼓励大学生自主创业。 “不去尝试就不知道自己有多大潜

能” ■人物提示：李永亚 23岁 某民办高校毕业 现经营一家

教育产业公司 2002年我参加高考，成绩并不理想。我来到北

京，报考了一所民办大学。 从前，我无忧无虑，衣来伸手，

饭来张口。从1998年开始，我的家境开始败落，父亲生意场

上被骗，加上我上大学费用很高，无奈之下，父亲外出打工

，在回家的途中遇上歹徒不幸遇害身亡。 父亲走了给我留下

两样东西，一是悲痛，一是两万多元的债务。 人不能总沉浸

在过去的痛苦中，我开始为下一步做打算。起初我做直销，

一段时间收获甚微。放寒假的时候我看准了北京二手手机市

场，我用身上仅有的1000多元买了5部二手手机，回到老家马

上就销售一空。我也送过早餐奶，每天早上4：30起床从批发

商那里接到早餐奶，然后一袋袋去送，送完之后再赶去上早

自习。 接下来非典来了，早餐奶送不成了。我从网上联系到

一个批发手套口罩的厂家，从那里搞了很多市场紧俏的手套

口罩到学校去卖。销路不错，生活费总算是解决了，但是我

昂贵的学费到哪里去弄呢？ 后来我把表哥从上海运来的一批

衣物卖给一家厂子做工作服，转手就净赚了1000多块。之后

，我在一家信息咨询公司做了一个市级代理，代理北京三十



多家民办院校的招生工作。 起初我在招生宣传上遇到了种种

困难，但是我想，再难的时候我都过来了，眼下这点困难算

什么呢？ 逆境更激发了我的斗志，我采用游击战术，找到昔

日要好的同学、朋友，让他们在教室里为我作现场宣传。这

种里应外合的战略，让我轻松地在几所高中内实现了深入群

众的宣传效果。就这样，我的招生品牌在小小的县城很快就

传开了。那年通过我招进北京民办高校的学生有70名。这单

生意，我赚了近7万元。 2004年，我承包了一家教育总公司旗

下的一个部门，做教育产业。没过多久我就花17万买下了总

公司，那一年的加盟商居然有1000多人，光加盟费我就赚

了10多万元。这成为我事业的第一个小高峰。 现在，我自己

创办一家全新的公司，继续经营教育产业。去年，我们公司

成功承办了“全国民办院校招生人峰会暨教育投融资洽谈会

”、“中国高考招生论坛”等多次大型活动，在民办教育界

产生了不小的影响。 很多人说我少年得志，能在竞争如此激

烈的北京城买车、买房、开公司，这是很多而立之年的人都

很难办到的事情。但是，根本没人能够体会在风光的背后，

我曾感受到那么多的艰辛。 采访感言如今的李永亚事业有成

，很难让人想到这个带着眼镜、干净清爽的大男孩依然承受

着很大的生存压力。连公司里的员工也不会知道积极乐观的

他会有那样一段凄凉的身世。但如果没有那段经历，也许他

也和他的同龄人一样，毕业后成为人才市场投档大军中的一

员，他的商业头脑和组织才能也许就被埋没。生于忧患，死

于安乐。正如李永亚所说，没有做过一件事情的时候，你永

远不会知道自己到底能不能把它做好。 “靠合作精神争取更

大的成功” ■人物提示：全达 22岁 哈尔滨师范大学在校生现



负责一个电视专题组 我就读于哈尔滨师范大学，是经济系的

学生，虽然也参与过校园广播站节目的制作，担任了学生会

宣传部部长的职务，却从没有想到，我会带领一个团队去和

电视台合作拍摄节目，更没有想到，这个兴趣爱好给我带来

了可观的收入。 我们的拍摄团队最初组建的时候只有6个人

，除了我以外都是电视编导与策划专业的学生。从策划、拍

摄到出镜采访再到后期制作都是由我们6个人合作完成。我们

的第一个作品的名字叫《大学生的博客生活》，当我们起早

贪黑地把片子剪完，听到音乐响起、看到片花滚动时，每个

人都兴奋异常。但是让我们没有想到的是，我们满心欢喜地

将作品送到黑龙江电视台的时候，却被退了回来。编辑主任

说，你们的片子拍的不错，但是新闻价值并不突出。 那段日

子时间、金钱、精力的投入让我们不能这么就轻言放弃。但

是我们必须要转变思路，不能再总拿自己大学生的身份说事

儿，而是要钻进社会这所大课堂。 也许是一个机遇，我们和

哈尔滨市的呼兰区电视台联系上了，我们反映社会生活的节

目开始在呼兰台试播，反响很不错。后来我们又做了几期社

会类深度报道的节目，像关注残障儿童的《聋哑生活》、了

解国际友人的《留学生》等等，都得到了好评。 后来，我们

和呼兰电视台签约，为他们制作贴近百姓生活的专业新闻节

目《新闻星期天》。一个星期制作一期，每期25分钟，最初

一期300块钱，现在已经涨到500元。钱不多，但毕竟我们的

团队终于有了稳定的收入，同时也给团队里的每一个人增添

了信心。 我们将工作的重心由学校转移到呼兰，在呼兰租了

一间民房作为我们的工作室。条件是艰苦的，几个人挤在那

间小屋中，吃住在一起，工作在一起，睁眼闭眼都是做节目



的事情。 做节目的过程中，不断地有低年级的同学加入进来

，我们制作节目的技术日臻成熟，我们的节目在电视台里起

着越来越重要的作用。令人欣喜的是，当初退回我们片子的

省台新闻部也开始与我们讨论起合作事宜。 采访感言全达在

介绍自己第一份事业的时候，总是强调“我们的团队”，认

为团队的力量远胜于一个人的天才。对于她来说，制作节目

的目的并不是单纯地增加收入，这段忙碌而充实的日子，对

于她的一生都有极为深远的影响，以后不管做什么，都会充

满自信，即使遇到困难挫折，也会坚持不懈地走下去。 校园

中做家教、打零工的大学生并不少见，但像全达这样能将理

想与事业结合在一起去实践的着实不多。 “不去当白领也能

趟出一条人生路” ■人物提示： 赵志军 25岁 山东大学威海

分校毕业 现创办了一家旅行社 提起我的名字也许很少有人知

道，但是说出我的票务中心，在山东大学威海分校可以称得

上无人不知无人不晓。 2001年入学时，正好赶上学校扩招，

在校生数量突然翻了一番，到了放寒假的时候车票就成了大

难题。那时候我家在威海有个售票中心，于是班上的同学就

托我帮忙预订火车票。我突然意识到，我有这么便利的条件

，为什么不充分利用一下呢？ 于是，那个冬天我开始筹备在

全校范围推广我的订票业务。那年一下子赚了300多块钱。 后

来，我就决定把这项业务坚持下去。为了扩大影响力，增加

中心的知名度，我开始和学校的社团和学生会合作，后来又

和学校的学生处合作，在生意集中的季节安排了几个勤工俭

学的岗位，为那些家庭贫困的同学提供就业的机会。随着学

校的逐年扩招，我的生意规模也在逐年扩大。 为了方便同学

订票，我们的办公地点就在学校服务区的门口。冬天里，我



们经常是露天工作一整天，即使戴着厚厚的手套，手也冻得

几乎拿不住笔。我们就四处淘那种最原始的大棉鞋，但是即

便全副武装，也总是感觉一身冰凉。到了夏天，暴晒的阳光

又成为另一种煎熬。 身体上受点苦倒是次要的，关键是心累

。我们最怕在订票的时候因为马虎失误导致有的同学回不了

家，所以总是一遍一遍核对。直到现在，我算成了真正的生

意人，但我也坚信并不是“无奸不商”，特别是我也是从学

生阶段走过来的，我要为我的校友们负责到底。我的专业是

计算机信息管理，大三的时候我有目标地选修了旅游管理，

因为那时候我的票务工作已经轻车熟路了，我又看准威海得

天独厚的旅游资源和高校广阔的旅游市场。不久，我的“学

之旅”旅行社成立了，等到大学毕业时，其他同学还在为工

作的事情发愁，我已经在威海分得了旅游市场的一杯羹。 每

年春天，我的旅行社都是威海大专院校组织春游的首选，最

高峰的时候，全社的导游、游览车全部出动，一天能解决大

学生1000多人的出游问题。采访感言很多朋友问过赵志军，

干了这么多年“车票代理”，应该赚了不少钱吧？ 他的回答

是：“赚钱是次要的，这些年的经历给我带来更多的是一种

思路的转变。像订票这件事情，不需要大学的文凭，高中生

甚至初中生都能做得很好，但是大学生却不愿意去做。曾经

我也和很多大学生一样，眼光高、定位高，毕业后一定要在

几十层高的办公楼里成为白领。但是转变一下思维方式，就

会觉得当白领并不是大学生唯一的出路。”不当白领的赵志

军给许多同龄人示范了另一条职业出路。 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


